

# El Eco de Cartagena

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

SEGUNDA EPOCA

## Notas de actualidad

En la sesión que ayer celebró nuestra excelentísima corporación municipal, el señor Dorda Masa llamó la atención del alcalde sobre la forma bastante irregular con que se viene haciendo la cobranza del impuesto del liquidado.

A nosotros se han acercado gran número de individuos manifestando que las cuotas que se les exigen no están en relación con el alquiler que pagan, y que estas han sido indudablemente señaladas oscuramente por los encargados de formar el padrón.

Suponemos que el señor Alcalde, aunque lastimosamente desempeña la Alcaldía, habrá hecho eco de la denuncia de ayer y responderá lo conveniente para que no siga esa cobranza en la forma como se viene haciendo tan perjudicial para los contribuyentes.

Actualmente todo está en crisis en España, está en crisis el partido conservador y el liberal, está en crisis el Gobierno aunque al parecer hoy no lo declara, están en crisis los transportes, las exportaciones, las subsistencias y las importaciones, todo está en crisis en España, hasta el patriotismo.

Divorciados los hombres políticos de una parte de la opinión y divorcadas esta opinión de los grandes problemas e intereses nacionales, España atraviesa actualmente el período más trágico de su historia.

Ni arriba, ni abajo, ni en medio, surge la idea, y por ninguna parte se atisba la solución salvadora. El patriotismo está en crisis y mientras no se resuelva esta crisis pavorosa y fundamental, es imposible resolver las otras.

El correspondiente de guerra del *Berliner Lokal Anzeiger* reproduce algunas declaraciones hechas por los prisioneros franceses sobre la situación de los americanos en Francia.

Según observaciones francesas, son enormes los preparativos americanos. Se establecen e instalan en el país como si hubiesen de permanecer en él durante muchos años.

Construyen ferrocarriles propios y líneas telegráficas y telefónicas, y todo ello presenta sólido aspecto y al mismo tiempo especulativo, como si los americanos se hubiesen dicho que tales instalaciones les servirían para hacer negocio después de la guerra.

Este es un medio muy práctico de emplear en Francia capitales americanos sin pagar derechos de concesiones.

## UNA BODA

En la iglesia parroquial de Santa María de Gracia han quedado unidos esta mañana por el santo lazo del matrimonio la bella señorita Concepción Vidal Saura con el distinguido capitán de Artillería don Mariano Carmona.

La santa unión fue bendecida por el cura ecónomo de dicha parroquia don Joaquín Catá y fueron padrinos de los contrayentes don José Cardenas en representación del novio y doña Encarnación Saura madre de la desposada.

Firmaron el acta levantada ante el Juez municipal don Dionisio Terrer y el oficial de dicho Juzgado señor Botella como testigos don Ricardo Navasque, coronel de Artillería, don Esteban Espárrago, don Juan Solé, don Camilo Martínez, teniente coronel de Infantería de Marina, don Diego Cervantes, don Manuel Gómez, don Eduardo Barea y don Marcos Navarro.

## Cantidades

entregadas a la Beneficencia de orden del Jefe de Policía, de los Juegos de Recreo

Asilo de San Miguel, 200 pesetas; Hospital de Caridad, 125 ídem; Casa de Misericordia, 125 ídem; Hermandad de los Sanjuanistas, 100 ídem; Hermandad de los Marrajos, 50 ídem; Hermandad de los Californios, 50 ídem; Casa del Niño, 50 ídem; Casa de Ancianos, 50 ídem; Casa de Expósitos, 25 ídem; Tienda Asilo, 25 ídem; Hospital de Caridad de La Unión, 100 ídem; Asilo de huérfanos mineros de La Unión, 75 ídem, y Oculina Económica de La Unión, 25 ídem.

## Los soldados de Cristo

La V. O. T. de Penitencia de San Francisco de Asís

Acorté a pasar ayer tarde frente a la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen y la voz de sus campanas que tañan con dulces notas me hizo penetrar en la santa casa a tiempo de presenciar un espectáculo que desconocía y que me causó gratísima impresión.

Ante un modesto altar en el que se venera al milagroso San Francisco de Asís, unos cuantos distinguidos caballeros y varias respetables damas celebraban una extraña ceremonia que despertó mi curiosidad.

Unos y otros, damas y caballeros, ostentaban sobre sus pechos grandes escapularios de color blanco y ceñían a la cintura cordones de igual color. ¿Qué era aquello? me preguntaba, cuando un amigo cariñoso que en el templo estaba, vino a sacarme de mi ignorancia.

Son—me dijo—hermanos de la Venerable Orden Tercera de penitencia fundada por San Francisco de Asís, la Orden más importante del mundo católico pues a ella hay afiliados millones de seres de ambos sexos, que profesan la Religión de nuestro Redentor y que sin ser frailes, viven en medio de la sociedad observando las prácticas cristianas y dando notorios ejemplos de humildad y de continencia, a esa misma sociedad moderna, que es la corrupción de las buenas costumbres.

A la Orden Tercera franciscana pertenecen en nuestra Patria, elevados personajes de la familia Real, ilustres caudillos, eminentes oradores como Vázquez Mella y Senante, aristócratas de rango aboleto, y a ellos, pertenecen también modestísimos obreros que tienen a singulárrima honra, la de ceñir el cordón franciscano.

Sus prácticas son de caridad, basadas en las enseñanzas que recibieron de aquel serafico Padre que consagró su vida a la imitación de Cristo. Los terciarios franciscanos forman la vanguardia de los soldados de Cristo y este formidable ejército, no usa otras armas que el cordón y el escapulario y con ellas ha de vencer siempre.

En Cartagena es poco conocida esta Orden que se halla establecida en la Parroquia del Carmen y que merced al entusiasta fervor del Cura Párroco don José Jaen y del respetable don Marcos Sanz, va abriéndose paso, lentamente, calladamente, hasta que llegue a contar con un número de adeptos tan grande como el que hay en Murcia, por lo menos.

El acto que ayer presencié era la ceremonia de admitir como novicios en la Orden, a dos distinguidos caballeros, uno de ellos militar pundonoroso y bizarro y a varias damas de reconocida virtud y moralidad.

Otro día, daremos algunos detalles acerca de esta preciadísima Orden que está tan desconocida en Cartagena.

FRANCISCO DE ASÍS.

## Hace cuarenta años

MARZO 16 Sábado 1878

Noticias publicadas por "El Eco de Cartagena" en tal día como hoy.

En el tren correo de hoy han llegado a esta ciudad el Excmo. Sr. don Fernando Cos Gayón, subsecretario de Hacienda y Diputado a Cortes por uno de estos distritos; el Excmo. Sr. don Lope Gisbert, también Diputado a Cortes y subsecretario de Gobernación; el Excmo. señor don Francisco Martínez Corbalán, Gobernador Civil de la provincia, un señor Brigadier del Cuerpo de Ingenieros Militares y el Excmo. señor don Andrés Pedreño, diputado por esta ciudad.

Les esperaban en la estación comisiones numerosas del Excelentísimo Ayuntamiento presidida por el Alcalde señor don Cirilo Molina y Cros, de la Junta de Obras del Puerto que preside el Excmo. señor don Jaime Bosch y muchos particulares y empleados civiles. En estos últimos el Depositario de Hacienda pública señor Pérez Carratalá y el Comandante del presidio, señor Antón.

Esta noche serán obsequiados estos señores con brillantes serenatas.

## Información industrial

Sin ánimo de hacer propaganda en favor de Alemania, como tampoco lo haríamos de ninguna otra nación, porque somos fervientes defensores de la industria nacional, copiamos hoy algunos datos que reflejan el estado de progreso a que han llegado algunas industrias alemanas, como lo haremos de otras, aunque sean de la China, si pueden servir de estímulo en nuestro país.

Las industrias de aquel imperio han adquirido en Alemania un desarrollo extraordinario. El coloso por excelencia de estas industrias es la Allgemeine Elektrizitäts Gesellschaft, vulgarmente conocida por la A. E. G.

La A. E. G. es la Sociedad Industrial más importante de Europa. Fundada en 1883 con un capital de cinco millones de marcos, amplió este capital a 12 millones en 1887, a 18 millones en 1888, y luego, por saltos sucesivos, a 20, 25 y 47 millones. En 1900 llegó a 60 millones; en 1911 a 130 millones en obligaciones. Sus reservas alcanzaban en aquella fecha la suma de 91 millones, lo cual eleva el capital de la Sociedad a 500 millones de francos en números redondos para sus empresas de todas clases, sin contar las filiales que posee en todos los países civilizados.

Por lo que respecta al personal, ninguna otra Compañía, exceptuando las de los ferrocarriles alemanes, puede ser comparada a la A. E. G. El mismo Krup no emplea en tiempo normal más de 40 a 50.000 obreros, mientras que la A. E. G. empleaba 80.000.

Las instalaciones están todas en Berlín. Su servicio central es más importante que un ministerio, y en él tienen ocupación 2.000 empleados.

Las fábricas son en número de 10. La fábrica matriz es la de Brunnenstrasse. Comprende una serie de construcciones de ladrillo alrededor de un patio inmenso, de más de un kilómetro de lado.

En 1910 la A. E. G. construyó un millón 470.000 cables; 2.400.000 en 1911, y en 1912, 2.600.000.

Al frente de las industrias químicas alemanas figuran la Badische Anilin y la casa Bayer.

La Badische, instalada al Rhin, frente a Mannheim, produce materias colorantes derivadas del alquitrán de hulla y todas las sustancias y ácidos correspondientes por los procedimientos más modernos, especialmente por la electrolisis y el horno eléctrico. Sus especialidades son los colorantes artificiales, la fucsina, la anilina, la sítalina, el índigo o azul, y fabrica 200.000 toneladas de azúcares o uitratos extraídos del azúcar de la caña.

Los tintes rojos vegetales han sido destruidos de la industria por la alizarina. Del mismo modo el añil natural ha sido sustituido por el añil artificial.

En conjunto, la industria química alemana producía antes de la guerra 400 millones de materias colorantes y exportaba por valor de 300 millones, de donde resulta que se empleaban 100 millones en el país.

La Badische tenía en 1885, 30 obreros. En 1913 contaba 10.000, entre ellos 244 químicos y 219 ingenieros. La fuerza motriz de su fábrica es de 30.000 caballos. Su capital social es de 36 millones de marcos, que en 1912 produjeron un beneficio de 15 millones de marcos, proporción verdaderamente notable.

La competidora, o por mejor decir, el alter ego de la Badische, es la casa Bayer, que posee una fábrica matriz en Elberfeld y otra junto al Rhin. Tiene también filiales en toda Europa, e incluso las tenía en Francia antes de la guerra. Su especialidad son los comprimidos de antipirina y productos análogos. En la actualidad dedica especial atención a los estudios e investigaciones sobre la síntesis industrial de las materias orgánicas, que le ha producido ya buenos resultados por lo que respecta a los perfumes artificiales, el amoníaco y el tanino, y espera obtener el caucho artificial, con lo cual provocaría una sensacional revolución en el mundo automovilista.

D. C.

FOTOGRAFIA ARTISTICA de

J. CASAU

Osuna, n.º 3, (antes Cañón)

## COSAS MUNICIPALES

## ASUNTO ESCANDALOSO

San Antón sin luz y sin vigilancia. Indignación general. Un mitin. ¿Qué hacen nuestros concejales? Un ofrecimiento.

El correspondiente de este diario en el barrio de San Antonio Abad debía hace pocos días en las columnas de este periódico que lo que ocurría en dicho barrio con motivo del conflicto del alumbrado era un verdadero escándalo.

A más se ocupaba de la falta de vigilancia y de que por morosidad de nuestro Ayuntamiento quiten el puesto de la guardia civil de allí.

De este asunto, como recordarán los lectores de El Eco, vino ocupándose el que esto escribe, durante varios días, hasta conseguir que el Alcalde entonces don Casto Fernández, diera órdenes para que se le abonasen al Marqués de Fuente el Sol, unas mil y pico de pesetas, con objeto de que este señor retirara el aviso de despedir a la benemérita si no se le abonaba algo de lo mucho que se le debe.

La cosa quedó, gracias a las gestiones del señor Fernández, tranquila, pero he aquí que ahora, apesar de enviar nuevo aviso el señor Marqués para que fuese desalojada su casa del barrio de San Antón, el Alcalde ha dejado transcurrir el plazo sin hacer caso y anoche a las doce terminó este, pasando hoy probablemente el asunto al Juzgado, para incoar el correspondiente desahucio.

¿No es esto una verdadera vergüenza, amable lector? Claro está que sí, pero nunca pudiera haberse llegado a este escándalo si el Alcalde hubiese hecho las oportunas gestiones como las hizo el señor Fernández.

Ahora, y gracias a que una dignísima persona que habita en dicho barrio se ha tomado de la molestia de visitar al Alcalde para ver la manera de solucionar el conflicto, se corre de un lado a otro, se llama al señor Marqués, pero desgraciadamente el escándalo está dado, y la Benemérita tiene órdenes de marcharse a La Unión, ya que allí existen pabellones para su alojamiento.

San Antón, por desgracia también, es un barrio que no puede pasar sin tener guardia civil, pues de sobra sabemos que sus *posadillas* le han hecho célebre entre todos los demás barrios de Cartagena y allí acuden a albergarse lo peor y más malo de la gente del hampa.

Esto no es que queramos decirlo por gusto, sino que nos basta conocer los libros de registros de la policía y veremos como allí es donde acude esa gente.

También hemos de hacer constar que en esas *posadillas* cuyos *desaprensivos* dueños explotan a los desgraciados, habitan algunos pobres que son honrados y que la falta de recursos les hace habitar en esos cuartos, pero esto por desgracia son los menos.

No queremos ni pensar lo que puede pasar, si la guardia civil se marcha como así parece, pues los *cacos* aprovechando la oscuridad han de trabajar a su gusto y sin perjuicio de ser cazados.

La indignación en el pueblo es general, se trata de hacer una protesta, pero los más adoptan por celebrar un gran mitin en el que se protestará del abandono en que tienen las autoridades a los vecinos de aquel barrio.

Esperemos, pues hasta el lunes para ver qué hacen las autoridades y en caso de no haber arreglo se hará el mitin y se protestará con energía, pero sin

## De Sociedad

Los que viajan  
Ha llegado a ésta en viaje de turismo el Excmo. señor don Federico de Aivear y Pedraja acompañando a las distinguidas señoras doña Gloria Guerrero y doña Asunción Ortiz viuda de Polanco que saldrán esta misma tarde para Murcia.

Notas varias

El día de Santa Matilde trocó el vestido de niña por las galas de la mujer la bellísima señorita Carmen Pintó Herrera.

Nuestra felicitación.

salirse de los límites de la legalidad y la justicia.

Y ahora, bueno es que hablemos algo del alumbrado. Ayer asistimos por rara casualidad a la sesión municipal para oír a nuestros ediles pedir cosas buenas para Cartagena que de seguir así, a la vuelta de mil años será la primera población de España por sus hermosos jardines, fuentes, paseos, parques de recreo y calles limpias y aseadas.

Bueno, pues allí en los ruegos y plegarias, vimos cómo el edil conservador don Diego Frigard, pedía el arreglo de cuetas en el barrio de Peral.

¿Cómo, señor Frigard; es usted acaso concejal solamente por ese barrio? ¿No representa Vd. a los vecinos del octavo distrito que son San Antón, Barrio de Peral y Barrio de la Concepción?

Pues si así es, ¿por qué no pide que se arreglen en San Antón algunas de las muchas cosas que hacen falta?

Está visto. San Antón, no tiene quien lo defienda en los escafos municipales apesar de tener dos hijos del pueblo en el Ayuntamiento.

Esto es ya intolerable, allí no hay higiene, no se limpian las calles, no se tiene vigilancia, ni se hace nada.

Respecto al alumbrado, ya lo sabon los vecinos de San Antón: allí no habrá luz en muchos meses, es decir, hasta que la Compañía del Gas dé nuevamente alumbrado.

Hemos visto que el señor Escudero, hoy Alcalde interino de Cartagena, ha colocado en su puerta una lucecita eléctrica. Eso está bien, señor Alcalde, pero creemos que todo el pueblo no se puede alumbrar con ella.

Hay un hijo del pueblo, que siente verdadero amor por él, que está dispuesto, según nos aseguran, siempre que otros le acompañen a que la Hidroeléctrica dé luz a San Antón, pagando ellos los gastos de instalación y fluido.

Aunque podamos herir su modestia, ya que a él no le gusta la exhibición, diremos que ese señor es don José Antonio Torres, rico propietario e industrial.

Según este ejemplo los demás propietarios y únanse con el señor Torres y verán como entonces hay luz, pues eso precisamente es lo que hace falta para que la haya.

De esperar es que los demás propietarios lo hagan, ya que para ellos que son los que tienen intereses que guardar de los ratones, es el beneficio de que haya luz.

Por otra parte los vecinos todos se lo agradecerán.

A última hora de esta tarde nos enteramos que como resultado del ruego que el correspondiente de EL ECO dirigió a las autoridades, se ha montado un servicio de vigilancia por una pareja de la guardia civil que partiendo de la plaza de España y pasando por San Antón, se dirige al barrio de Los Dolores para regresar a las doce, haciendo el mismo recorrido.

Esa vigilancia no es nada, lo que se necesita es una pareja de la benemérita pero permanente.

¿Estamos?...

EL DUENDE

## Enfermos

Se encuentra enfermo de algún cuidado la madre del ilustrísimo señor don José Hernández, canónigo y secretario de Cámara de este Obispado.

## JUNTA

de Protección a la Infancia

Número premiado hoy

48